
@央视：#山寨古树茶# 古树
茶眼下是普洱茶市场上备受追捧
的对象，在茶叶市场上，“古树
茶”“古树纯料”“古树头春”等
等打着古树茶招牌的各种普洱茶
数不胜数，从几十到几千块的古
树茶鱼龙混杂，时常令消费者难
辨真假。

点评：古树茶，难就难在无
法鉴别，同样是茶叶，你怎么知
道这棵树长了十年、百年还是千
年。如卖家所言：“能看出来就见
鬼了！”所以不良商家才会有恃无
恐，招摇过市。对此，监管部门
只能从源头抓起，一方面严打不
法商家，另一方面保护正品，让
良币驱逐劣币，保护好广大消费
者的合法权益。

@北京青年报：#微信语音包
买卖# 微信里给你发语音的萌妹
子可能只是一个使用了语音包的
大叔，近日，一则“10元可买上
千条微信语音包”的消息引发网
友热议。记者在多家网络平台和
社交平台中检索，发现若干销售

“微信语音包”的商家，售价大多
在几十元，有的语音包月销量已
经近千笔。

点评：网络售卖语音包往往
打着娱乐的旗号，但语音包很多
时候都被用于诈骗。上架这类高
风险“商品”，电商平台应格外谨
慎，网信部门也应给予关注和有
效监管。
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电瓶车迎亲 低碳新风尚

为了严查当前普遍存在的开
车、骑车玩手机现象，济南交警
“空警10号”行动首次对骑车玩手
机进行抓拍。22日上午，多名骑
车者因驾驶非机动车时使用手机
被交警处罚。（据《济南日报》）

随 着 智 能 手 机 的 普 及 和 应
用，手机已成为人们重要的“生
活伴侣”，马路上也会不时地看到
众多的“手机党”在不时地接电
话、玩手机。现在，济南交警开
始“动真格的”，对马路“手机
党”进行处置，果断地开具出一
张张罚单，彰显了法律的神圣与
尊严。安全无小事，济南交警的
做法，不仅给广大马路“手机
党”生动地上了一课，更是社会
管理水平精细化的表现。希望每
一个人尤其是“低头族”都能从
中得到警示，守好法律的边界与
尺度，敬畏法律，改掉恶习，共
同维护好公共交通秩序。

治理“黑校车”
需多方合力

□孙建磊

10月 23 日上午，漯河小伙海钢
营，用两辆观光电瓶车和16辆共享单
车迎娶新娘。这样的迎亲车队走在大街
上，比豪华车队还要吸引市民目光。海
钢营说，如今低碳环保是时尚，这样迎
亲不仅时尚，还很节俭。（详见本报昨
日03版《电瓶车迎亲 环保又浪漫》）

两辆观光电瓶车、16辆共享单车……
说起这支迎亲车队，清新之风扑面而
来，给人清凉、爽朗之感，还让人感觉
亲切、自然。

正如一位智者所言，用豪华轿车组
成的车队迎亲，新娘再漂亮大家也看不
见，人们看到的只是一辆辆豪华轿车。
气势有了，排场够了，但喧宾夺主了。

与之相对，新郎新娘坐上观光电瓶
车、走在大街上，不仅成为万众瞩目的
焦点、一道靓丽的风景，突出了主角、
主题，而且能让大家见证他们的爱情、

分享他们的快乐和幸福，可谓花小钱办
大事，既热烈、隆重又低碳、节俭。

同时，不用豪华轿车迎亲，不仅省
钱，而且少了很多麻烦事儿。迎亲、送
亲和帮忙张罗的亲朋好友，从累并快乐
着变为一路欢声笑语，怎会不支持、不
赞同？

人民群众的眼睛是雪亮的。这样的
迎亲方式，时尚又浪漫，也赢得了市民
的交口称赞。诚如一名市民所言，用观
光电瓶车和共享单车迎亲，创意真不
错，值得推广。

点赞之后，不禁去想：低碳迎亲之
所以给人清新之感、赢得市民称赞，是
否因为很多婚礼过于注重排场，从而让
人“压力山大”？是否很多新郎新娘及
其父母，苦于“大操大办”？

结婚是终身大事，应当好好庆祝和
操办。但是，低碳、节俭、文明、浪漫
的婚礼，同样有着特殊的纪念意义。比
如海钢营的低碳迎亲车队。恰如一名网
友所言，“形式不重要，重要的是遇到

对的人”。两个人真心相爱、两情相
悦，比什么样的迎亲车队、豪华婚礼都
重要。现在已经是 21 世纪，新时代青
年应该移风易俗，倡树节俭、低碳新风
尚。前天，海钢营低碳迎亲，快乐地娶
回新娘，你是否愿意做下一个呢？

鞋子合不合脚，只有自己知道。很
多事物，并非最贵的最好，适合自己的
才是最好的。电瓶车迎亲，是低碳新风
尚，是市民消费理念和婚礼习俗的良性
回归，是城市一道靓丽的风景。期待这
样的怡人风景越来越多。

小区环境 共同呵护
□王锦南

今年1月15日，本报《小区环境
差 居民盼整治》一文，报道了辽河路
农行家属院环境脏乱差一事。近日，有
居民向记者反映，经过整治，现在小区
环境大变样，居民住着舒心多了。（详
见本报昨日02版《小区改造后 住着更
舒心》）

从前的小区“看着特别荒凉”“到
处都是垃圾”；现在的小区“环境比以
前好多了”“文化味十足”——显然，
如今的小区让人“住着更舒心”。

小区能从“脏乱差”变身到“环境
优美”，是相关部门投入大量人力物力
和时间整治而成的。可以说，今天的

“环境优美”来之不易。
每个人都希望自己能一直“住着更

舒心”下去，但在我们身边，不珍惜
“环境优美”者不少。有些人习惯于乱
扔垃圾；有些人习惯于随地吐痰；有些
人习惯于乱写乱画；有些人则把树木当
成了晾晒杆，在树木中间系上绳子晾晒
衣物；还有些人铲除绿化，在原本种花
木的绿化地上种起了蔬菜……

这些现象在很多小区都出现过。这
些不该出现的现象，会拖了相关部门整
治的后腿，会让“环境优美”渐渐滑向

“脏乱差”。这绝非危言耸听。
每一位住户，都是小区这个大家庭

的一员，都应该有主人翁意识和家园意
识。现在“住着很舒心”令人开心，但
每位住户都应该行动起来，向种种破坏
小区秩序、绿化和环境的行为做斗争。
唯有每个人都积极呵护“住着更舒
心”，环境才能一直“优美”下去，“住
着更舒心”才能成为常态。

□刘予涵

10月23日上午，市民应亚峰救起
了一只受伤的小鸟，经市野生动物救助
中心工作人员确认，该鸟名丘鹬，为国
家三有保护动物。（详见本报昨日04版
《小鸟受伤志愿者救助》）

市民看到受伤的鸟儿，小心翼翼地
呵护，并拨打专业的动物救助机构寻求
治疗，笔者为这只幸运的鸟重获新生感
到高兴的同时，也为该市民保护野生动
物的文明素养点赞。

鸟类是大自然的一分子，更是人类
的朋友，因为它们的存在，大自然变得
生机盎然，我们的生活也充满诗情画
意。同时，不少鸟类是消灭虫鼠灾害的
天然卫士，在保护生态环境方面起着不
可替代的作用。

然而尽管如此，可还有不少人为了
一己之私做着伤害鸟类的事情，各种非
法猎捕、贩卖、出售野生鸟类的非法行
为时有发生，令人心痛。

没有买卖就没有伤害。保护野生鸟

类是大家共同的责任，需要全民行动。
一方面，有关部门在加大爱鸟护鸟法律
知识宣传的同时，要加强巡逻和执法力
度，对猎区、集贸市场、花鸟市场、餐
饮饭店等重点区域进行经常性检查，加
大捕杀盗卖野生动物行为的打击力度。
另一方面，我们每一个人都要提高保护
野生动物的自觉性，从自己做起，不捕
捉、滥食野生动物，对乱捕、滥猎、非
法经营野生动物的不法行为及时举报，
为给鸟类创造一个安全的生存环境，促
进人类与野生动物和谐相处。

关爱鸟类 保护家园

□刘云海

10月23日，记者从舞阳县公安局
交警大队了解到，一所幼儿园用面包车
充当校车，还超员，被巡逻民警当场查
处。（详见本报昨日03版《“黑校车”
接送学生，罚！》）

舞阳县幼儿园用面包车充当校车被
查处，令人欣慰。近年来各地频发的校
车安全事故，引发了全社会对校车安全
的高度重视。为孩子创造一个安全可靠
的往返交通环境，不仅关系到教育事业
的健康发展，也关系到社会的稳定和千
万个家庭的幸福，这是每位家长的心愿，
也是全社会的心声，容不得敷衍应付。

整治校车安全，一定要制定长效管
理工作机制，确保校车管理工作常态
化，绝不能抱有一种“上有政策，下有
对策”的应付和麻痹思想，任何时候都
应该高度重视校车安全整治问题。交警
和教育等部门应加大检查和惩治力度，
集中组织部署排查工作，定期开展拉网
式的摸底排查，重拳严打严惩，铁面无
私处理违规校车，彻底消除校车安全隐
患，并着力整治学校周边环境，震慑非
法营运车辆接送行为，让非法营运车辆
无处遁形，切断其客流源头。

作为学校，应牢固树立安全教育思
想，要对学生往返学校使用交通工具的
情况进行深入摸底，并对学生经常进行
交通安全教育，告诫学生及家长不乘坐
非法营运车辆。要从规范管理、落实责
任抓起，从重点防范和整改隐患入手，
切实把校车安全工作提到高度，让校车
安全管理工作常规化、制度化。

校车监管无小事，安全警钟须长
鸣。当然，校园毕竟不是与世隔绝的世
外桃源，学校的力量也是有限的，要让
校车安全常态化，还须依赖于整个社会
的支持，来共同为孩子创造一个安全可
靠的交通条件，为校园营造和谐温馨的
社会大环境。


